

Die Dermatologie ist ein fantastisches Fach, das fächerübergreifend von zentraler Bedeutung für die Gesundheit und Gesundheitsversorgung ist. Sie ist in vieler Hinsicht einzigartig unter den medizinischen Disziplinen:

- Sie umfasst Krankheiten von der Geburt bis in die Zeit der Palliativmedizin, und alle Gesellschaftsschichten sind gleichermaßen betroffen.
- Die Fähigkeit, Effloreszenzen der Haut schnell und klar zu beschreiben und die zugehörige Erkrankung zu erkennen, ist zentraler Bestandteil der Diagnostik.
- Krankheiten der Haut gehören zu jenen Krankheiten, die sehr große physische und auch psychische Beeinträchtigungen bei den Patienten verursachen.
- Sie sind oft chronisch und bedürfen einer sehr ausgewogenen und verantwortungsbewussten Therapieplanung.
- Tumorchirurgie und plastische Rekonstruktion sind Schwerpunkte der operativen Dermatologie.
- Die Behandlung maligner Tumoren der Haut und ihrer Systemmanifestationen, entzündliche und Autoimmunerkrankungen, Infektionskrankheiten und Histologie der Haut sind Schwerpunkte der konservativen Dermatologie.
- Es sind profunde Kenntnisse der gesamten Inneren Medizin, der immunologischen und genetischen Grundlagen, sowie auch der Krankheitsbilder anderer Fachrichtungen, wie z. B. der Neurologie, Gynäkologie oder Kinder- und Jugendmedizin erforderlich.
- Professionelle Diagnostik und ein breites Fachwissen können viele langwierige, belastende und sehr teure, manchmal auch irreführende Untersuchungsverfahren ersparen.
- Geübte können in aller Regel mit einem Blick und wenigen anamnestischen Hinweisen nicht nur die Diagnose stellen, sondern auch die Schwere der Erkrankung und die für den Patienten optimale Therapie erfassen.

- Die Dermatologie war und ist führend in der Entwicklung neuer Immuntherapien bei Autoimmunerkrankungen und Tumorleiden.
- Besonders wichtig ist es, die uns anvertrauten Betroffenen und Kranken mit diesem Wissen verantwortungsvoll zu behandeln – die Leitlinien geben uns dabei wichtige Leitplanken, ersetzen aber nicht das ärztliche Handeln.

Die Autoren dieses Buches sind klinisch und ärztlich sehr erfahren, haben die Entwicklung der letzten zwanzig Jahren umfassend miterlebt und waren in deren Gestaltung und Realisierung maßgeblich involviert. Da sehr ausführliche Lehrbücher häufig nicht in Gänze gelesen werden, haben wir uns hier die Aufgabe gestellt, diese weitreichenden Aspekte der Dermatologie in übersichtlicher und verständlicher Weise zusammenzufassen.

Dem Thieme Verlag, der Verantwortlichen Programmplanerin Frau Korinna Engeli, der Graphikerin und unseren Projektmanagerinnen, zuletzt Frau Laura Wachter und Frau Eva Wacker danken wir ganz herzlich.

Die Dermatologie hat wichtige Therapieentwicklungen eingeleitet. Inzwischen hat sich die Entwicklung so beschleunigt, dass jährlich neue Behandlungskonzepte entstehen. Die hier dargestellten Grundlagen werden weiter Gültigkeit behalten. Wichtig ist es, dass wir hier prinzipielle Behandlungsansätze und deren Grundlagen beschreiben. Da aber ständig Medikamente neu oder mit neuer Indikation zugelassen werden, werden einzelne Behandlungen sich im Detail ändern. Daher ist es angezeigt, im Zweifel, nach dem Verstehen der Grundlagen, auch nach neusten Erkenntnissen zu suchen.

Die Autoren im Januar 2024